
下周三起铁路购票积分可换车票
“铁路畅行”常旅客会员服务将推出

本报讯 （记者张晓鸣）还在羡慕航

空公司的常旅客积分计划吗？下周三起，
铁路部门将推出“铁路畅行”常旅客会员

服务， 进一步优化铁路客运服务有效供

给，为旅客乘坐火车出行提供多样化、个
性化普惠服务。

12 月 20 日起，年满 12 周岁的自然

人 ，通 过 12306 网 站 （含 手 机 App）、车

站专门窗口等铁路部门提供的渠道，在

主动申请并完成身份认证后，可以成为

“铁路畅行”常旅客会员。 铁路常旅客会

员购买车票将获得相应乘车积分，可按

照 5 倍于车票票面价格累计积分，即旅

客购买 100 元车票可获得积分 500 分。
积分首次达到 10000 分以上，即获得兑

换资格，可用于兑换铁路部门指定车次

列车车票。 使用所兑换车票的乘车人可

以是会员本人，也可以是其设定的受让

人。 目前，申请铁路常旅客会员的有效

证件包括居民身份证、港澳居民来往内

地通行证、 台湾居民来往大陆通行证、
护照等。

■本报首席记者 张懿

推动“产品经济”向“品牌经济”转型
围绕如何擦亮上海“金字招牌”，专家展开热议

一场关于如何推动上海品牌建设

的研讨会，日前在市政协举行。专家认

为， 对于致力于打造卓越全球城市的

上海而言， 在城市核心竞争力的三大

要素———品牌影响力、科技创新能力、
城市文化活力之中， 上海品牌建设相

对稍显弱势。 如何在国家品牌建设战

略中找准定位、作出贡献，提升上海本

地品牌还需要创造哪些条件、 弥补哪

些短板，与会专家给出了自己的看法。
日 前 举 行 的 市 委 学 习 讨 论 会 提

出，上海要打造品牌优势，立足新时代

新需求，打造更多引领消费潮流、具有

强烈时代气息和鲜明上海特色的新品

牌，全力打响上海服务、上海制造、上

海购物、上海文化四大品牌。在专家看

来， 这次会议可以说吹响了上海品牌

建设的冲刺号角。

上海品牌现状有亮点
也有短板

不同的视角对上海品牌现状的评

价也会有所差别。 根据市经信委的介

绍，上海过去几年围绕城市品牌、行业/
区域品牌、企业/产品品牌这三层架构，
作了大量探索，不断推动从“产品经济”

向“品牌经济”转型。 目前，上海有17家
企业拥有千亿元级的品牌，老字号数量

在全国位居第一。 此外，上海品牌试点

示范工作也已实现全覆盖推进机制。
而另一方面， 和曾经拥有的地位

相比，目前上海品牌的确不那么强势。
市政协社会和法制委副主任、 上海社

科院副院长王振说， 上世纪二三十年

代，上海的注册商标一度占全国80%。
相形之下， 目前的上海品牌优势面临

严峻挑战， 表现为在国内的品牌影响

力下降，本地的民营品牌不强，传统领

域的品牌更是有待重振雄风。 王振援

引世界品牌实验室《中国500最具价值

品牌》报告表示，上海入选品牌的数量

仅列全国第四位，已属第二梯队。
王振说， 要提升上海卓越全球城

市建设的核心竞争力，科创、品牌、文

化三者缺一不可、互为支撑。 一方面，
科创和文化为 品 牌 建 设 提 供 基 础 驱

动；另一方面，品牌可以说是具有全球

影响力的科创中心建设和国际文化大

都市建设的绩效反映。
他认为， 在科创中心建设和国际

文化大都市建设方面， 上海正在布局

一系列标志性项目和提出机制创新。
品牌建设虽然也在积极推进， 但与科

创中心建设与国际文化大都市建设的

力度相比，似乎是一条短腿。

“集群品牌”是大机遇

在服务全国中实现自身发展， 这是

上海多年来始终坚持的一条准则。 在品

牌经济发展方面， 国家战略的落地同样

能为上海提供充分的机遇空间。
全国政协委员、 中国品牌建设促进

会理事长刘平均说， 我国正在大力实施

质量强国、品牌强国战略，分析发现，我

国具有优势的品牌主要为地理 标 志 品

牌、制造业产品品牌、集群品牌、旅游品

牌、老字号品牌五方面。 他认为，利用自

身优势和“一带一路”建设，我国有理由

在集群品牌方面做大做强，比如在高铁、
核电、航天、水电等优势制造业中可以形

成集群合力，以类似“中国高铁”这样的

产业集群品牌走向世界市场。
刘平均说， 上海自2012年起便形成

了船舶、钢材、化工、微电子、汽车等八大

产业集群，具有相当竞争力。 其中，在全

球市场占据80%份额的振华重工， 完全

可以在打造“中国起重机械”集群品牌中

起牵头作用。 而上海的纺织产业可以参

与“中国丝绸”集群品牌建设，奶业可以

参与“中国奶制品”集群品牌建设。
此外， 上海老字号品牌数量约占全

国的1/6，名列首位。 刘平均认为，上海也

能以发展老品牌为契机， 代表中国形象

走向世界。

把优化环境作为着力点

发展品牌， 政府、 企业如何各尽其

职？研讨会上，相关业内人士给出了自己

的看法。
市经信委巡视员陈跃华说， 国有经

济在上海占半壁江山， 理应在品牌发展

上起主力军作用。为此，政府将重点支持

五到十个有望成为千亿元级的国资品牌

发展， 并注重利用金融服务和第三方咨

询服务，优化品牌经济发展的市场环境。
王振说， 新经济已成为引领经济发

展的新动能，上海塑造新品牌，必须着眼

于新经济领域，并依托自贸试验区和科创

中心建设，下力气布局，吸引国内外企业

和资源集聚。 此外，他建议让民营企业成

为上海塑造新品牌的主力。
全国政协委员， 培罗蒙西服公司党

委书记、总经理金建华说，传统企业要打

响品牌， 必须把提升创新能力和培育工

匠精神作为重要基础。他建议，国内企业

应借鉴国外老字号经验， 不单独追求发

展规模，而是专注于把一件事做到极致。
上海老凤祥 股 份 有 限 公 司 党 委 书

记、副董事长杨奕说，政府应为品牌发展

创造公平的市场环境。
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里皮肯定“国足二队”整体表现
末战1比1平朝鲜队，2平1负位列东亚杯第三

国足与朝鲜队 之 战 进 行 到 第28分

钟， 当韦世豪轻松地将张文钊从右路送

来的传中送入朝鲜队球门之后， 站在教

练席边的里皮露出了满意的笑容。 对于

这位意大利教头而言， 成绩并非这次来

到东京的最重要目标， 虽然国足在东京

味之素球场三战2平1负的成绩创下了国

足参加东亚杯赛的历史最差 （此前每届

比赛国足至少有一场胜利），但里皮并不

关注这些， 如何让带来的新人们获得足

够多的成长， 才是这支国家队更为重要

的战略目标。
“我这次之所以带了这么多年轻球员

来比赛，就是为了给他们增加国际比赛的

经验， 之前他们虽然在各自的俱乐部获

得了锻炼机会， 但代表中国队参加国际

比赛却并不多， 所以我认为这次东亚杯

对他们的成长非常重要。总体来说，他们

可圈可点的表现令我满意。 ”里皮在总结

本次比赛时说，“东亚杯已经结束了，但现

在我对这些年轻球员又有了新的要求，接

下来他们将回到U23国家队参加比赛，在
那里他们将成为队中的重要球员，希望他

们在U23亚洲杯中能够继续提高，然后再

回到国家队为球队贡献力量。”说到这里，
里皮还特别表扬了在三场比赛中打入两

球的韦世豪，“因为外援竞争的原因，韦

世豪上赛季在上港队获得的比赛机会并

不多， 但我认为他身上有着非常大的潜

力， 国家队目前需要解决的问题之一就

是攻击线乏力， 所以我把他带到了这里。
他的表现已经说明了一切，将来他有可能

给国家队的锋线带来改变。 ”
这就是里皮的计划。 虽然今天朝鲜

队在第81分钟的一脚任意球破门敲碎了

国足拿到一场胜利的梦想， 但站在培养

年轻人的角度来看， 这样的比赛过程本

身就是一种历练。“里皮一直都在训练中

和我说，要相信自己，不仅在训练中，在

日常生活中我们也有交流， 他一直都在

提醒我所拥有的天赋和能力。”被里皮点

名表扬的韦世豪说，“今天能打入这粒进

球的确非常开心， 也希望将来自己能够

成为国家队的常客， 更多地帮助到中国

足球。”国足本场比赛场上队长赵旭日也

对身边这批后辈球员充满信心，“虽然说

这次比赛的结果不太理想， 但毕竟他们

通过比赛得到了锻炼， 这样的比赛肯定

是过程大于结果。 这批队员从中得到的

成长，大家现在可能还看不太出，但将来

一定会有所体现。 ”

除了正在逐步帮助国家队慢慢完成

新老交替，里皮今天也顺带着给中国的职

业俱乐部们定下了一个目标，“我正在努

力为国家队培养几位新鲜力量，作为一家

职业俱乐部，你也必须拥有五六名球员随

时能够补充到一线阵容中的能力，这和国

家队是一样的道理。 也只有这样，球队才

能形成良性的前行发展态势。 ”
在结束了本届东亚杯赛后， 国家队

将在明年3月下旬利用国际比赛日的机

会迎来2018年中国杯赛。里皮表示，那时

候自己将征召一支最强国足， 而不是再

像东亚杯这样专注于给年轻球员提供更

多机会。
（本报东京12月16日专电）

■本报特派记者 陈海翔
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安徽黄山迎来今冬首场降雪
12 月 16 日， 受冷空气影响， 安徽黄山风景区迎来今年入冬后的首场降

雪， 景区内银装素裹， 美不胜收。 图为游客在雪后的黄山风景区游玩。
新华社发 （水从泽摄）


